



## DOSSIER DE PRESSE

---

Inauguration de la micro-crèche Jura Nord « Saperlipopette »





## MICRO-CRÈCHE JURA NORD À HORAIRES ATYPIQUES À SALANS « SAPERLIPOPETTE »



« L'aménagement de cette micro-crèche s'inscrit dans une politique globale de développement local à long terme, visant à répondre aux demandes des parents, en s'adaptant à leur flexibilité horaire et aux évolutions de la société. Notre volonté est aussi d'ouvrir les bras à la jeunesse, en portant le territoire vers l'avenir, tout en maintenant de la vie et de l'activité dans nos communes. »

**Gérôme FASSET, Président de Jura Nord**

« Une enquête auprès des parents avait été menée afin de recueillir leurs besoins. Cette belle réalisation répond aujourd'hui à leurs attentes. Avec cette offre complémentaire, les familles peuvent s'orienter vers le mode de garde le plus adapté : petite structure, multi-accueil ou accueil individuel. Les horaires atypiques de la micro-crèche offrent également plus de souplesse et de sérénité aux parents travaillant en décalé. Je remercie la Directrice du service Enfance-Jeunesse et le Directeur de la micro-crèche pour ce travail en collaboration avec les élus. Le choix est souvent difficile en commission d'étude des dossiers de préinscription car il y a plus de demandes que de places. Il est conseillé de déposer un dossier le plus en amont possible. »



**Laure VALENTIN, Vice-Présidente en charge de l'Enfance-jeunesse, affaires scolaires et Secteur Jeunes**



Faire garder son enfant lorsqu'on travaille dès l'aube ou tard le soir peut relever du tour de force. Pour répondre à ces besoins et s'adapter à ces rythmes particuliers, Jura Nord a aménagé une micro-crèche à horaires atypiques à Salans, ouverte de 5 h 45 à 20 h.

D'une capacité de dix places, ouverte depuis le 12 novembre 2020, la micro-crèche « Saperlipopette » accueille les enfants de dix semaines à 3 ans de manière régulière, occasionnelle ou en accueil d'urgence.

*La micro-crèche Jura Nord Saperlipopette a été aménagée dans l'ancienne école du village de Salans, entre verdure et collines, en bordure de la Forêt de Chaux. Un environnement calme et verdoyant, propice à l'éveil des tout-petits.*

*Alors que l'école de Salans fermait ses portes en 2015, les enfants de la commune rejoignaient l'établissement scolaire de Fraisans. Jura Nord s'engageait alors à maintenir une offre de service public destinée à la petite enfance, dans ce bâtiment public.*

*La micro-crèche est subventionnée par la CAF.*

*Les tarifs sont calculés en fonction des revenus des familles. La structure est ainsi financée par les subventions de la CAF, la participation des familles, et la CCJN pour le reste à charge.*



## UN SERVICE COMPLÉMENTAIRE



- 10 agréments pour des enfants de 10 semaines à 3 ans.
- Accueil des enfants en situation de handicap ou de maladie (PAI...).



- 5 professionnels de la petite enfance : 3 CAP petite enfance (Véronique Husson, Laetitia Filippi et Myriam Chenut), une auxiliaire puéricultrice (Julie Maillot), et un éducateur jeunes enfants (Alexandre Vinit, Directeur de la structure).



- Repas préparés et livrés par la Grande Tablee, adaptés à chaque âge (produits locaux et de saison, dont 20 % de bio).
- Une grande pièce de jeux (mobilité de motricité, coin lecture...), un espace repas, deux chambres.



- Du lundi au vendredi de 5 h 45 à 20 h.
- 4 semaines de fermeture annuelles.
- Dossier de préinscription au multi-accueil à Fraisans ou à la micro-crèche.

« Beaucoup de parents travaillent en décalé. Nous avons cette volonté



d'offrir un service complémentaire à celui du multi-accueil à Fraisans, qui ne répond pas aux contraintes des horaires atypiques. Nous souhaitons également une petite structure, avec un esprit familial et cocooning. »

Régine EMBAREK, Directrice du service

Enfance-Jeunesse- affaires scolaires et loisirs.

# UN AMÉNAGEMENT PENSÉ POUR L'ÉVEIL DES TOUT-PETITS



« Nous avons souhaité prendre en charge une grande partie des travaux, afin de diminuer les

coûts mais aussi montrer les savoir-faire du service technique. »

Segundo ALFONSO, Vice-Président en charge des Bâtiments, services techniques et sentiers.



Dans le cadre de cette réhabilitation de l'ancienne école du village de Salans, située en zone classée, Jura Nord a fait le choix d'assurer la maîtrise d'œuvre et la maîtrise d'ouvrage.

Durant la globalité des travaux, le service technique de Jura Nord a ainsi géré le suivi de chantier. Le bureau d'études Synapse Construction a réalisé les plans d'architecte, afin que les locaux soient totalement adaptés au développement des tout-petits : lumière naturelle, calme pour le repos des enfants, espaces sécurisés et modulables pour favoriser l'autonomie et le jeu...

Les agents techniques de Jura Nord ont réalisé les peintures, les cloisonnements intérieurs, les sols, les aménagements intérieurs et extérieurs, et ont assuré le déménagement.

Plusieurs entreprises sont intervenues en renfort : Richard et Fils (ouvertures), DBM (ventilation et sanitaires), Bersot (aménagement de la cuisine), Fevrier Sécurité (alarmes), et Voirin-Denoix Électricité.

**Coût global des travaux, intégrant les équipements :** 184 463 euros HT, dont 88 798 euros de subventions de la CAF du Jura.



## MISE EN ŒUVRE DU PLAN PARTICULIER DE MISE EN SÛRETÉ (PPMS)

En 2023, Jura Nord lançait les études pour la mise en place du Plan Particulier de Mise en Sûreté dans les structures enfance-jeunesse du territoire. Le service technique entre cette année dans la mise en œuvre opérationnelle de ce dispositif visant à assurer la mise en sécurité de toutes les personnes présentes dans les structures en cas d'accident majeur (d'origine naturelle, technologique, intrusion, attentats...). Cela passe notamment par l'aménagement d'ouvertures et fermetures sécurisées des sites, des alarmes PPMS, la visiophonie, des salles de mise à l'abri...



« Accueillir un enfant,  
c'est accueillir une  
famille, être à  
son écoute, et  
l'accompagner au  
mieux. »

Alexandre VINIT, Directeur de la micro-crèche Saperlipopette.

Au sein de la structure, l'enfant est accueilli dans son individualité, mais aussi dans sa globalité, avec son histoire, sa vie, sa famille.

Au quotidien, les parents sont invités à entrer dans les espaces de vie, à l'arrivée, au départ, pour le goûter..., que ce soient pour anticiper une séparation en douceur, mais aussi dans une volonté du respect de l'autre, de l'enfant, de ses proches, et par l'écoute apportée à chacun.

Les familles sont également intégrées à la vie de la micro-crèche : ils participent aux activités, ateliers... Ils sont invités à prendre part à ces moments de vie et de partage autant qu'ils le souhaitent.

C'est dans cette volonté d'accueil que les professionnels de la micro-crèche s'inscrivent dans une démarche d'accompagnement à la parentalité, en écoutant les besoins, les interrogations des parents, en leur apportant des conseils et informations, en les orientant le cas échéant vers les bons interlocuteurs.

« Il est essentiel de  
valoriser les compétences  
parentales. »



# UN PROJET D'ÉTABLISSEMENT CENTRÉ SUR LA SÉCURITÉ AFFECTIVE ET L'AUTONOMIE DE L'ENFANT

Le projet d'établissement intègre un projet d'accueil, un projet éducatif et un projet social et de développement durable. Il est notamment axé sur cinq valeurs fortes.



## ACCUEILLIR L'ENFANT DANS SON INDIVIDUALITÉ

Respecter le jeune enfant, c'est prendre en compte son individualité et ses besoins dans un espace collectif, reconnaître que chaque enfant a une personnalité et un rythme de développement différent. Cela passe par l'observation et les échanges avec les parents.



## UNE APPROCHE BIENVEILLANTE ET POSITIVE

L'équipe de Saperlipopette s'attache à valoriser au quotidien les progrès de chaque enfant. Encouragements, postures positives et bienveillance permettent à l'enfant de s'épanouir dans la sécurité affective, tout en gagnant en confiance et en assurance.



## UNE PÉDAGOGIE ACTIVE

Cela passe par le jeu libre, dans un cadre de sécurité physique et psychique. Hormis certains rituels figés (temps de lecture, découvertes sensorielles...), l'enfant explore à son rythme les espaces et est libre de choisir ses activités et la durée pendant laquelle il s'y consacre.



## LA MOTRICITÉ LIBRE

Dans un environnement sécuritaire, sans mise en danger, l'objectif est de faire confiance dans les capacités de l'enfant, et laisser libre cours à ses mouvements spontanés.



## L'EXTÉRIEUR ET LA NATURE

Profiter des extérieurs et de la nature été comme hiver, sous le soleil comme sous la pluie (à condition d'avoir des tenues adaptées) est propice à l'éveil sensoriel des tout-petits, l'observation, au développement du langage, de l'imaginaire, de la curiosité, de la confiance en soi...



# **SORTIES EXTÉRIEURES, INTERVENANTS, ANIMATIONS... DES ACTIVITÉS POUR LE BIEN-ÊTRE DES TOUT-PETITS !**

Les sorties extérieures, encadrées par des adultes et professionnels de la petite enfance, sont régulièrement organisées au sein de la micro-crèche Saperlipopette. Sauter dans les flaques d'eau, courir, jardiner, mettre en éveil tous les sens des petits... : des activités plaisir qui favorisent le bien-être et le développement psychomoteur des enfants, en impliquant de nombreux acteurs dans cette démarche éducative : professionnels, parents, associations, Médiathèque Jura Nord...

Récemment, l'équipe emmenait les enfants visiter une caserne de pompiers, la Saline Royale d'Arc-et-Senans, ou encore la ferme pédagogique à Taxenne « Chez Antoine et Martin ».

Cédric Nouet, responsable de la Médiathèque Jura Nord, intervient tout au long de l'année pour des séances de lecture de quarante minutes, en présence des parents. À noter que dans le cadre de ces actions communes, l'équipe de la micro-crèche est présente chaque année pour la Fête du jeu portée par la Médiathèque, afin de proposer des animations aux enfants. D'autres intervenants extérieurs viennent régulièrement enrichir les propositions de l'équipe, permettant aux enfants d'explorer de nouveaux horizons : ludothèque La Toupie, éveil musical, médiation animale...

## **Des journées expérimentales**

Une journée « rien » ou sans jeu. Une crèche vide, sans jouet, ni mobilier... Cela peut surprendre et déconcerter ! Le temps d'une journée, l'objectif est notamment de permettre à l'enfant d'exprimer sa créativité, sa curiosité, et ne pas brider son imagination. « *Ce fut une expérience enrichissante, explique Alexandre Vinit, Directeur de la structure. Il y a eu beaucoup plus d'interactions, d'échanges, de contacts, de motricité. Les petits se sont inventé leur propre jeu* ».

Dans la continuité de cette démarche, l'équipe a testé la journée « pyjama » dans un esprit cocooning, ou encore une journée « sans horloge ». Appuyé sur l'observation des enfants, de leurs besoins, ce moment bénéfique a apporté calme et sérénité aux petits, déconnectés le temps de quelques heures des contraintes organisationnelles des adultes.



# « MA GAZETTE SAPERLIPOPETTE » : LES PARENTS TOUJOURS AU JUS !

La création d'un lien réciproque de confiance avec les familles est une des préoccupations des professionnels de Saperlipopette.

Afin d'entretenir ce lien et accompagner les familles dans leurs relations avec la structure, l'équipe de la micro-crèche Jura Nord édite tous les deux mois une newsletter électronique, « *Ma gazette Saperlipopette* ».

Ce journal revient sur les temps forts passés, les animations, les anniversaires... en textes et en images, et livre des conseils sur des thématiques précises (le sommeil, la motricité libre, la communication gestuelle...). Cette action permet aux parents de découvrir les activités quotidiennes et ponctuelles de la micro-crèche, et de disposer d'informations pratiques relatives à la petite enfance et de conseils de prévention.



**VOUS REMERCIANT POUR VOTRE PRÉSENCE  
ET VOTRE ATTENTION**